


Termine November
04.11. 10.15 Workshop Heilsames Singen Multi 1
11.11. 14.00 Liga Volleyball Männer Sporthalle
11.11. 14.00 Senioren-Spielenachmittag CGZ
18.11. 10.00 Hauptausschuss-Sitzung Multi 1
18.11. 14.00 Liga Volleyball Frauen Sporthalle
19.11. 09.00 Vereinswettkampf Turnen Sporthalle
24.11. 19.30 Hauptversammlung Multi 1-3
25.11. 10.30 Workshop Yoga Multi 2
25.11. 14.00 Senioren-Spielenachmittag
Termine Dezember
01.12. 15.30 Adventsmarkt
02.12. 11.00 Volleyball-Weihnachtsturnier Sporthalle
09.12. 14.00 Liga Volleyball Männer Sporthalle
09.12. 10.15 Workshop Heilsames Singen Multi 1
09.12. 12.00 Workshop Yoga Multi 2
09.12. 14.00 Senioren-Spielenachmittag CGZ
16.12. 10.00 Gürtelprüfung Taekwon-Do Multi 2
16.12. 14.00 Weihnachtsturnen Sporthalle
Termine Januar
13.01. 14.00 Senioren-Spielenachmittag CGZ
20.01. 10.30 Workshop Yoga Multi 2
27.01. 14.00 Senioren-Spielenachmittag CGZ

www.tsvgutsmuths-berlin.de/termine/



Dank den fleißigen Helfern

Einladung zur Hauptversammlung

am Freitag, dem 24. November 2023, um 19.30 Uhr
im Turn- und Freizeitzentrum Wullenweberwiese,

Wullenweberstr. 15, 10555 Berlin

Tagesordnungspunkte:
01. Begrüßung und Eröffnung der Hauptversammlung
02. Feststellung der stimmberechtigten Anwesenden
03. Genehmigung des Protokolls der Hauptversammlung von 2022
04. Ehrungen
05. Bericht des Vorstandes
06. Bericht der Kassenprüfer und Beschlussfassung über d

Jahresabschluss 2022
07. Entlastung des Vorstandes
08. Antrag auf Ehrenmitgliedschaft für Ingeborg Bayer und Dr. Torsten Kache
09. Genehmigung des Haushaltsplans 2024
10. Neuwahlen - Vorstand und Ausschüsse
11. Verschiedenes

Das Protokoll der Hauptversammlung 2022 liegt bei den Abteilungsleitern und in der
Geschäftsstelle zur Einsicht aus.
Der Jahresabschluss 2022, der Haushaltsplan 2024 und die sonstigen Beratungsunterlagen
(z. B. Anträge) sind im Nachrichtenblatt Oktober 2023 veröffentlicht.

Stimmberechtigt sind die erwachsenen Mitglieder gem. § 3 (2) a) der Vereinssatzung und die
Ehrenmitglieder. Jugendliche können als Gäste teilnehmen.

Der Übungsbetrieb der Sportgruppen für Erwachsene fällt an diesem Abend aus.

Um eine rege Beteiligung bittet namens des Vorstandes

Alexander Fuchs
Vorsitzender

Antrag auf Ernennung zum Ehrenmitglied
Der Vorstand beantragt Ingeborg Bayer und Dr. Torsten Kachel zum Ehrenmitglied
gem. § 3 Abs. 4 der Satzung zu ernennen.



Schluss!? Aus!? Vorbei!?
Im Rahmen der nächsten, am 24. Novem-
ber 2023, stattfindenden Hauptver-
sammlung wird ein neuer Vorstand ge-
wählt. Ich werde nicht wieder für das Amt
des Vorsitzenden kandidieren. Nach fast
30-jähriger Tätigkeit im geschäfts-
führenden Vorstand habe ich in den
letzten Monaten gemerkt, dass ich mich
nicht mehr dem Amt des Vorsitzenden so
widmen kann, wie ich es will und wie ich es
für notwendig erachte. Von 1994 bis 2010 -
also 16 Jahre lang - war ich Schatzmeister
und seit 2010 bin ich Vorsitzender des
Vereins. Beide Tätigkeiten bedeuten sehr
große Verantwortung und Verpflichtung
für die vielen Mitglieder, die Nutzenden
des Zentrums, für die Finanzen und die
Angestellten des Vereins.
Amtsmüde - so könnte man meinen
Zustand in den letzten Wochen in einem
Wort zusammenfassen. Ich denke, es ist an
der Zeit, dass ein neuer Vorsitzender, mit
neuen Ideen und neuem Elan das Ruder
übernimmt. Ich bin sehr froh, dass
Sebastian Voigt bereit ist, für das Amt des
Vorsitzenden zu kandidieren. Sebastian
treibt seit Kindesbeinen an Sport in
unserem Verein. Er war u. a. Leiter der
Leichtathletik-Abteilung und hat im
Vorstand den Weg vom stellvertretenden
Schatzmeister, zum Schatzmeister und
dann zum stellvertretenden Vorsitzenden
gemacht. Keine Frage, dass Sebastian nun
den nächsten Schritt zum Vorsitzenden tun
kann und will. Er hat durch seine
langjährige Tätigkeit im Verein und in
seinem Beruf als Rechtsanwalt unter
Beweis gestellt, dass er fachlich und

menschlich das Rüstzeug für das Amt des
Vorsitzenden mitbringt.
Ich bin und bleibe dem Verein sehr ver-
bunden. Der Verein ist für mich eine Her-
zensangelegenheit! Daher möchte ich dem
Verein weiter zur Verfügung stehen, aber
in einer geringeren Intensität und mit
weniger Verantwortung. Ich bin bereit,
weiterhin im Vorstand mitzuarbeiten und
werde bei der nächsten Wahl für das Amt
eines Vorstandsmitglieds für besondere
Aufgaben kandidieren. Ich möchte
weiterhin meine Expertise im Steuerrecht
und in den Finanzen einbringen und die
Öffentlichkeitsarbeit unterstützen. Es soll
also noch nicht "Schluss - Aus - Vorbei"
sein.
Es hat mir große Freude gemacht und mir
sehr viel bedeutet, Schatzmeister des
Vereins gewesen zu sein und den Verein
als Vorsitzender geleitet zu haben. Ich
danke allen im Verein, die mir in den
letzten fast drei Jahrzehnten Vertrauen
geschenkt und mich in meiner Arbeit so
toll unterstützt haben!

Euer/Ihr
Alexander Fuchs



Taekwon-Do German Cup, Thale
Am Samstag, den 23. September 2023 war
es wieder soweit. Mit 2 Teilnehmern
fuhren wir nach Thale, nähe Quedlinburg.
Dort fand wieder der German-Cup statt,
der letzte war 2018.
Um 10 Uhr Aufstellung von 272
Teilnehmer aus 21 Vereinen. Begrüßung
durch den 1. Vorsitzenden des Verbandes.

Dann ging es auf drei Kampfflächen mit
den Disziplinen los, mit Einzeltul (Formen),
Team-TUL, Bruchtest und das war neu
zwischendurch Kampf. Danach wurde die
Kampffläche wieder umgebaut. Der
Zeitplan sah vor, dass unsere Teilnehmer
erst gegen 15,21 Uhr starten konnten.
Aber es kam alles anders, sie starteten
gegen ca 14,20 Uhr, davor …. Wartezeit.
Trotzdem war es interessant die anderen
Disziplinen zu sehen, es lief ja alles
gleichzeitig auf den Kampfflächen.

In den Disziplinen TUL (Formen) konnten:
2. Platz Peer Geister
3. Platz Piotr Herominek
belegen.

Nochmals herzlichen Glückwunsch, macht
weiter so.
In diesem Jahr haben wir erstmal den
Anfang gemacht, wir hoffen, dass wir im
nächsten Jahr wieder ohne Einschrän-
kungen, mit mehr Teilnehmern, weiter-
machen können.

Gerhard Will



Die Leichtathletik Jugend fährt drei
Tage nach Wünsdorf
Am Samstag, den 30.09.23 ging es um 8.30
Uhr an der Wulle los. Mit der Bahn und
Ersatzverkehr sind wir nach Wüns-
dorf/Waldstadt in Zossen gefahren. Dort
lebten wir in einer evangelischen
Unterkunft, die wie eine Jugendherberge
war. Etwa 15 min Laufweg entfernt gab es
einen wunderschönen See und eine Art
Sportplatz, der zur Unterkunft gehörte.
Dort konnten wir viele verschiedene Dinge
wie Volleyball, Fußball, Federball und
Ultimate Frisbee spielen oder im See
schwimmen. Abends saßen wir in
größeren Gruppen zusammen und haben
beispielsweise Werwolf gespielt.
Es gab auch einen Partykeller mit einem
Tischkicker, einer Tischtennisplatte und
einem Billardtisch. Dort wurde viel
gemeinsame Zeit verbracht. Als
Programmpunkte gab es am Samstag
einen Workshop, welcher uns die
Kinderrechte näherbringen sollte, die wir
mit Hilfe von Plakaten vorgestellt haben. Es
gab auch eine Olympiade, die mit

ausgelosten Gruppen und eigenen Ideen
gestaltet wurde. Am Ende gab es eine
kleine Siegerehrung.
Am letzten Abend gab es ein Lagerfeuer,
an dem Gruselgeschichten und Witze
erzählt wurden. Wer wollte, durfte sich
auch Marshmallows über dem Feuer
rösten. Zum Abendessen wurde gegrillt
mit verschiedensten Leckereien.
Am Montag den 02.10, der Tag der
Abreise, gab es noch die Möglichkeit, ein
bisschen Kanu auf dem See zu fahren. Mit
fünf Kanus sind wir losgefahren und
haben uns auf dem See bewegt. Das
Highlight war die Schwimmpause, welche
sehr spontan eingelegt wurde.
Insgesamt war es eine wirklich schöne Zeit,
die sehr gut genutzt wurde. Wir hatten
eine sehr angenehme Gruppendynamik
und hatten keine Probleme, trotz der
kleinen Altersunterschiede. Es wurde viel
gelacht und tolle Erfahrungen gesammelt.
Auch den Trainern hat es gut gefallen, an
diese nochmals ein großes Dankeschön!

Antonia Heide





Liebe Sportsfreunde,
im September fand unsere diesjährige
Abteilungsversammlung statt, bei der wir
unter anderem unseren ehemaligen Abtei-
lungsleiter Norbert Wilke verabschiedet
haben.
In Namen unserer Mitglieder möchte ich
ihm ein großes Dankeschön aussprechen,
für seinen Einsatz in den letzten zwei
Jahren. Durch seine gute Betreuung, die
Aufstellung einer abwechslungsreichen
zweiten Übungsstunde und auch der
Organisation diverser Wanderungen hat er
unserer Abteilung neues Leben einge-
haucht. Auch als Übungsleiter hat er unse-
ren Sportabend immer wieder durch neue
Impulse bereichert.
Zusammen mit meiner Stellvertretung,
Heino, trete ich als neu gewählte Abtei-
lungsleiterin also in große Fußstapfen!
Vermutlich kennen mich nicht alle, wes-
halb ich mich kurz vorstellen möchte.
Als waschechte Berlinerin lebe ich zusam-
men mit meiner Familie seit 2008 im
wunderschönen Moabit. Ganz klassisch
fand unsere Familie im Jahr 2012 den Weg
über das Eltern-Kind-Turnen zum
Sportzentrum vom TSV GutsMuths 1861
e.V.. 2018 wurden mein Mann und ich als

neue Mitglieder sehr herzlich empfangen
und fühlen uns seitdem als feste Konstan-
te der Abteilung.
In den letzten beiden Jahren war ich
bereits als Kassenwartin für die Finanzen
unserer Abteilung zuständig und habe
Norbert bei organisatorischen Aufgaben
unterstützt.
Wir Freizeitsportler*innen treffen uns
jeden Donnerstagabend von 20:00 – 22:00
Uhr zu je einer Stunde angeleiteter
Fitnessgymnastik, sowie einer Stunde
abwechselnden Ballspielen wie Tisch-
tennis, Badminton, Basketball, Volleyball,
Faustball oder Kubb. Seit 2022 etablieren
wir zudem stetig mehrmalige Wochenend-
wanderungen-/Ausflüge im Jahr, um die
Natur in und um Berlin zu erkunden und
die Möglichkeit zu bieten, sich unter-
einander noch besser kennenzulernen.
Neue Ideen für Ausflüge oder Ballspiele,
die ausprobiert werden wollen, sind im-
mer herzlich Willkommen und erwünscht.
Wir freuen uns jederzeit über neue
Mitglieder. Wenn ihr eure Neugierde
befriedigen wollt und diese netten
Gesichter kennenlernen möchtet, kommt
gerne donnerstags Abend vorbei.

Herzliche Grüße, Anja Beutel



Adventsmarkt 2023

Liebe Freunde des Adventsmarktes.

Auch in diesem Jahr findet wieder unser beliebter

GutsMuths-Adventsmarkt statt.

Am 1. Dezember von 15:30 - 19:00 Uhr

natürlich auf der Wulle

Glühwein, Bratwurst und Waffeln laden zum Verweilen ein und

der Weihnachtsmann wird uns auch wieder besuchen.

Standinteressenten melden sich bitte wie gewohnt in der Geschäfts-
stelle unter 030-393 24 40 an.

Es wird keine Standmiete erhoben - Vor Ort wird um eine Spende für das Auf- und Abbauteam
gebeten



Spielenachmittag

Spielenachmittag

Spielenachmittag

Spielenachmittag

Jubilarehrung

Spielenachmittag

Spielenachmittag

Tanzfest

Vereinsmeisterschaft Vollexball

Hauptstadtturnier Volleyball

Abt. Versammlung Judo

Workshop Singen

Workshop Singen

Workshop Singen

Vereinsmeisterschaft Judo



Hauptversammlung

Adventsbasar



Wulle 2.5 – der nächste Schritt

Liebe Mitglieder, Freunde und Gäste
unserer „Wulle“.
In den letzten 3 Jahren haben wir, der
technische Bereich der Wulle, viele
Neuerungen in unserer Wulle umgesetzt.
Neben Licht- und Heizungssteuerung
sowie Umbau der Lüftungsanlage standen
viele Schönheitsreparaturen und unsere
neue Farbgebung im Innenbereich im
Fokus. Alle technischen Änderungen
hatten zum Ziel unsere Energiebilanz
nachhaltig zu verbessern. Mit diesen Zielen
haben wir bereits großen Erfolg und
konnten als Folge unseren Grundbedarf an
Energie spürbar reduzieren.
In diesem Jahr stand nun - kaum zu über-
sehen – die Um- und Neugestaltung des
Eingangsbereichs im Vordergrund. Und
hier möchte ich gleich einmal vorgreifen:
Dieses Projekt haben wir uns nicht aus
Langeweile ausgesucht. Dem aufmerk-
samen Besucher wird aufgefallen sein,
dass sich die Bäume im Eingangsbereich
mit ihrem Wurzelwuchs über die letzten 30
Jahre hinweg ihren Weg gesucht haben.
Gefunden haben sie diesen, indem die
Wurzeln immer weiter in Richtung
Fahrradständer gedrückt und alles im Weg
Stehende nach oben gedrückt haben. Als
Folge wurden die Fahrradständer immer
weiter hochgedrückt und der Infoschau-
kasten zur Seite gequetscht.
Hier ergab sich also Handlungsbedarf.
Da wir unsere Bäume unbedingt retten
wollen, lag der Fokus des Projekts auf
folgenden Punkten:

- Reduzierung der verdichteten Fläche um
die Bäume herum

- Zusätzliche Sickerfläche für Regenwas
ser, um das schon wenige Regenwasser
wasser länger speichern zu können

- Erweiterung der Kapazitäten für
Fahrradständer nebst Stellfläche für
Lastenfahrräder

- Mehr Pflanzfläche
- Eine Installation die bis zu einem

gewissen Grad flexibel ist
Um die Kosten des Projekts möglichst
gering zu halten, haben wir uns
entschlossen dieses in Eigenleistung um-
zusetzen. Ich bin felsenfest davon über-
zeugt das diese Idee für Berlin einzigartig
ist. Streng nach unserem Motto:
„Wenn du es nicht kaufen oder bezahlen
kannst –mach es selbst!!“
Nun, man hätte mit diesem Projekt auch
eine Firma beauftragen können, aber seien
wir ehrlich miteinander. Dies hätte die
Kosten des Projekt um mindestens um
den Faktor 2,5 gesteigert und die Wahr-
scheinlichkeit, dass wir die benötigten
Mittel auch bewilligt bekommen um
mindestens denselben Faktor reduziert.
Und wie wir alle wissen, sitzt das Geld
beim Berliner Senat nicht so locker wie
man sich das gerne wünschen würde.
Jetzt, wo Sie/ihr diesen Artikel lest. ist
dieses Projekt bereits abgeschlossen.
28 Tonnen Steine wurden verbaut, 125 m
Holz installiert und rund 600 Pflanzen
eingebracht. 72 Stellplätze für Fahrräder
und eine Stellfläche für wenigstens sechs
Lastenfahrräder gleichzeitig stehen nun
zur Verfügung. Die aktuellen Informatio-



nen zu unserem Verein können nun wun-
derschön dem neuen Infoschaukasten ent-
nommen werden und der Parkplatz für
unsere Mitarbeiter wird nun endlich
wieder durch eine Schranke vor unbe-
fugter Nutzung gesichert.
Bereits im nächsten Frühjahr wird sich in
den neuen Beeten eine wundervolle Pflan-
zenoase mit sensationellen Farben zeigen,
die in den kommenden Jahren immer
schöner und üppiger werden wird.
Sicherlich muss man die Optik der mit
Steinen gefüllten Gabionenkörbe nicht
mögen, aber ich kann Euch versichern,
dass der Fokus in den kommenden Jahren
durch die Farbenpracht der Pflanzen
komplett davon ablenken wird. Ein wirklich
großartiges Projekt, das hier umgesetzt
wurde.
Abschließend möchte ich die Gelegenheit
nutzen und mich bei „meinen“ Jungs
bedanken: „Jimmy“, „Andi“ und „Matze“ –
vielen Dank für Euer Engagement und Eure
Unterstützung. Mit diesem Eingangs-
bereich habt ihr Euch ein kleines Denkmal
geschaffen, das sicherlich die nächsten 30
Jahre Bestand haben wird.

Der Papi ist mega stolz auf Euch.
Ein weiteres Dankeschön geht an Anja
Buballa die uns ebenfalls so großartig
unterstützt hat, wann immer sie gefragt
und gebraucht wurde. Vielen Dank Anja –
Du bist einfach die Beste!!
Ein besonderer Dank geht aber an alle die
nicht gezögert haben uns ungefragt immer
wieder ihre nicht vorhandene fachliche
Meinung kundzutun.
Wir haben an dieser Stelle eine Menge
über soziale Interaktion und Kommuni-
kation gelernt und haben für alle denen es
nicht gefällt einen ganz pragmatischen Tip
ausgearbeitet:
Wenn es Euch nicht gefällt – schaut einfach
nicht hin!
Das hat uns beim Zuhören auch sehr
geholfen Ich hoffe, dass alle kommenden
Besucher unserer Anlage unseren neuen
Eingangsbereich genießen können.

Mit sportlichen Grüßen
Frank Bormann

Technischer Leiter



Liebe Senioren vom Freizeittreff,

die Wintersaison steht vor der Tür und die Spielzeit beginnt wieder:

11. + 25. November 2023
09. Dezember 2023
13. + 27. Januar 2024
10. + 24. Februar 2024
09. + 23. März 2024
13. April 2024

Treffpunkt zu oben genannten Terminen immer von 14 bis 17 Uhr im
Carl-Günther-Zimmer.

Ich wünsche Allen entspannte Stunden!
Monika

Hallo an alle Teilnehmer meiner Kurse!
Leider war 2023 nicht mein bestes Jahr. Ich
musste krankheitsbedingt oft und lange
pausieren.
Ich freue mich, dass für die meisten
Stunden Vertretungen gefunden wurden.
Jetzt muss ich mich leider ab Ende Oktober
wieder abmelden und hoffe, dann im
nächsten Jahr endlich wieder richtig
durchstarten zu können!
Für meine kommende Abwesenheit ab
dem 27.10.23 konnten zum Glück wieder
super Vertretungen gefunden werden! Ich
wünsche Euch ganz viel Spaß mit den
anderen Übungsleiter/innen und freue

mich darauf, dass wir im nächsten Jahr
wieder zusammen sporteln können!
Danke, dass Ihr immer so viel Verständnis
für meine Ausfälle hattet!
Auch wenn es noch eine kleine Weile hin
ist, wünsche ich Euch schon einmal eine
schöne Weihnachtszeit und einen
glücklichen Start ins neue Jahr.
Bleibt gesund und passt auf Euch auf!

Liebe Grüße,
Ines



Gan(s)z nach meinem Geschmack!
“Nur“ Keule oder doch lieber die ganze
Gans??? Diese Frage stellt sich jedes Jahr
aufs Neue, wenn wir zum ersten
Höhepunkt – der Martinsgans am 11.11. –
in die winter-weihnachtliche Saison
einläuten. Im Ganzen und klassisch
aufgetischt mit glasiertem Apfel, Klößen,
Kartoffeln, Grün- und Rotkohl ist die
Martinsgans wunderbar gemeinsam mit
der Familie oder Freunden zu genießen -
und zu teilen. Wir haben ausnahmsweise
am Samstag geöffnet und bitten um
Vorbestellung.
Aber natürlich schmeckt eine knusprige
Gänsekeule auch ohne Martin und nicht
nur am 11.11., sondern erst recht, wenn es
auf Weihnachten zugeht. Freut euch also
neben leckerem Wildgulasch, Tafelspitz
und Kürbisquiche auf weitere
Köstlichkeiten aus der Winterküche in
unserer Wulle.
Pünktlich zur Vorweihnachtszeit sind auch
wieder unsere Genuss-Gutscheine da.
Vielleicht möchtet ihr ja einem lieben
Menschen damit eine Weihnachts- oder

Neujahrs-Freude bereiten!
Bei Freude fällt uns noch ein, dass die
Wulle bereits seit 3 Jahren unsere
kulinarische Herzensangelegenheit ist und
wir uns für die Unterstützung auf
sämtlichen Vereinsebenen, aber
insbesondere für jeden einzelnen Besuch
in unserer Gaststube bedanken möchten.
Wir haben uns nicht die unbeschwerteste
Zeit ausgesucht und deshalb ist nichts
selbstverständlich. Danke.
Noch etwas Wichtiges dürfen wir zum
Schluss nicht vergessen: Wir haben
Betriebsferien vom 22.12.2023 bis
05.01.2024. Am 08. Januar sind wir wieder
erholt und gut gelaunt für euch da und
hoffen auf ein friedvolleres Jahr.
Aber bis dahin ist ja noch etwas Zeit und
wir freuen uns zunächst auf eine
harmonische und fröhliche Vorweih-
nachtszeit mit euch. Lasst es uns
gemeinsam gemütlich machen!
Euer Wulle | Café & Speisenwirtschaft-Team




